

まして、例外的にテンボラリーのもの、あるいは異状なものを外注すると、
いう形になります。それから建設関係
の工事につきましては、その年々の事
情によって非常に違うのであります。
ある年は非常に電化が多かつたり、あ
るいは貨車の製造が多かつたり、その
ときの経済状態と輸送状態、資金
の状態、そういうようなものとのにら
み合せで、一方また産業経済政策的に
きめられる場合も非常に多いので、こ
れに対しても十分な自営能力を持つとい
うこととは、非常に不経済になります。
これに対しては設計の能力あるいは工
事を監督する能力、そういうものを自
分で持つことにいたしまして、原則と
して外注をするというのが建前でござ
います。しかしながら原則はそうい
うふうに外注をして請負わせるのであ
りますが、特別の線路を敷く作業であ
りますとか、あるいはポイントをどう
するとか、信号機をどうするとか、そ
ういう運転の安全性に非常に重要な関
係を持つ設備につきましては、直営で
やらなければ安心ができませんので、
そういうものは直営でやるという方針
でござります。もちろん大体の予定
は、年度の初めにどの程度外注すると
いうことをきめまして、予算的にも科
目を設けまして、外注と直営というも
のを全部わけてあるのですが、
とにかくそのときの情勢に応じ
て、その予算をかえてやることはやる
わけであります。それでただいま明確
にどれだけを外注しているか、どれだ
けを直営しているかということは申し
上げかねる、こういうわけございま
す。

○江崎(一)委員 これは非常に重大な問題だと思ひますので、後ほど詳細な資料を出していただきたいと思ひます。今經理局長からいろいろ答弁していただきましたけれども、この前の青函連絡船のメカニカル・ストーカーの問題、これはきのうその直接の係人が来て話をしておりましたが、まだメカニカル・ストーカーを使用しておらぬのです。それからまた新鶴見のカーライターダーのとりつけの問題ですが、これはなるほどとりつけられました。ところが雨が降ると役に立たぬ。實際は二人で操作しておつたのが、一人少くなつたために、雨が降るとカーライターダーはブレーキがきかない。そして重い車になりますと、非常に苦労するのです。かえつて労働強化が起つている場合がある、こういうことでありますので、ここで説明していただいたのと実情はなか／＼大きな差がある。そういう観點から申しましても、これからはこの委員会はおしゃべりするところではありますから、実際の問題をよく調べて、責任をもつて報告してもらいたいと思うのです。今の外注の問題、下請の問題など、国鉄としては非常に大きな問題であります。なぜこれはひとつ詳細な資料を出していただきたいと思うが、いつも出していただけますか。

で、うまく操作はいたしておりません。ただ渡島丸を改造しまして、昨年の十月であつたと思いましたが、完成しました分は、それを改良したものであります。将来はそういうものにもつと改良を加えれば、もつとよくなるのではないかと思います。

それから新鶴見のカーラ・リターダーにつきましては、私どもの持つております貨車は、車輪の幅の種類が非常に多いのであります。それで圧縮空気にによる圧力が幾分不足する。車両によつて幅の広いものは非常に早くさくし、幅の狭いものはなかなか動きがねといふような關係がありますので、その点がでまか十分ではあります、今度吹田にとりつけることになりますれば、その点は改良して、もつといいものがでまかるはずであります。新鶴見におきましても、非常に効率を上げておることは、動かしかたい事実だと思います。それから先ほど御要求の資料は、なるべく早く作成いたしましてお届けしたいと思います。

つばになつておる。特に總裁のお部屋なんか、富貴みたいになつてゐる。これは一体金の使い方はどういうふうにしておるのか、はなはだわれ／＼はふしきに思うのですが、この点について總裁はどうお考えになりますか。

○長崎説明員　お説のように、地方の三等車はなか／＼りつぱになりません。これは戦災の結果もござりまするし、それを急速にやりたいのですが、なか／＼資材、資金、いろ／＼な面で制約を受けますので、そう急速には参りません。私の部屋が非常にりつぱと申されますが、けさ見えられました私の友人は、どうもお前の部屋は塞々として、はなはだ殺風景だ。こうじることを言われる方もござります。いずれが憂なりやは、おいで願つてとくと御調査なはだ私は遺憾に存じます。

「そんなことだれが言つた」自由党の諸君が言つたんだ」と呼び、

○大澤委員長代理　私語を禁じます。

○江崎(一)委員　次は定期の割引の問題です。「国鉄運賃の改正について」題です。運送原価は七十九厘に対し、一人キロ当り運賃收入三十二厘に對し、運送原価は七十九厘であります。非常に赤字が出るような状況を與えると思うのです。この書き子はほんとうですか、この点についてひとつお答を願いたいと思ひます。

○澤田説明員 拙答えいたします。上期人キロと申しまして、輸送人員と輸送距離をかけて割りましたもので、数字にうそいつわりは毛頭ございません。

○原(駒)委員 ちょっと議事進行について。何かこの前のお話によりますと、この法案をきょう上げてしまうというお話であります。その前に一度理事会を開いていただくことを委員長にお願いいたします。

○大澤委員長代理 ただいま質問中でありますので、この質問が終つてから理事会を開きたいと思います。

○江崎(一)委員 われへ定期乗車券を利用する人たちは、勤め人あるいは学生という人たちに大体きまつております。この人たちが乗るのは、朝夕のラッシュのときです。だから少し詰め込まなくて乗っている。そうしますとから列車に対し鉛なりに乗つて電車の、どちらが一人当たりの原価が少くなるのか、こういふ点から考えると、この数字は魔術である。実際に原価は安くなつていると考えるのでですが、その点は考慮しなかつたのですか。

○三木説明員 定期のお客さんはラッシュに乗るときが多いので、非常に運賃員になつて乗つておるのに、原価がなくなつてているのは、ちょっと奇異に思えるのですが、御承知のように定期乗客は、郊外から都心へ向つて朝はお歸りになり、晩は都心から郊外へお帰になる方が多いのです。そよどもつたの片道輸送ということになります。ございます。しかも朝郊外か、来た車を都心に置いておいて、お帰になるときに都心から出すという謀

方法でもあればいいのですが、そういう場所もないわけであります。だから車で歸つて、またから車で迎えるということになるのであります。ほかの車両につきましてはいろいろ組合せもありますが、晝も働いている、夜も働いているという車両が多いのでござります。しかし通勤、通学の車両、山手線のような車両は幾分違うのでござりますが、東北線、京浜線その他各県庁の所在地といふよろな、都市におきまする通勤、通学といふような輸送は、まつたくの片道輸送になりまして、しかも一時に非常にたくさん車両を動かさなければならぬために、運転士、車掌といふような従事員も、その最中には非常にたくさん置かなければならぬといふよろなことになりますて、私ども何度も精査いたしたのでございますが、こういふ非常に高いコストがかかるのでござります。

○**津田説明員** 進駐軍関係の運賃について方と違つておりますが、そういう点について何か、今度の運賃改正に対応しないような契約の改正をやらされたかどうか、その点をお伺いしたいと思ひます。

きましては、一般の日本人の運賃の立場を考慮して、大体輸送原価をまかなうという法則のもとに、一車一キロを走つた場合の原価がどれだけかかるか、それに伴つて収入を頂戴するといふような方法でやつております。従いまして運送原価がかかりますれば、これまた改訂をやらなければならぬのでございまして、その準備をいたしております。

○**江崎(一)委員** そうしますと、いつもから改訂してもらひますか。

○**津田説明員** 本年の三月にいたしましたので、今交渉中でございますが、はつきりした時期はまだ申しかねる段階でござります。

○**江崎(一)委員** 今度の講和に伴いまして、進駐軍関係の貨車の貨物の問題についても、大分大きな変動があるかもしれません、大体米軍関係と国内向けで、どれくらいの率で貨物の貨車が動いておりますか。

○**津田説明員** 先般同じような御質問が何かの機会にございましたして、それとまことに運輸省の国鉄部長からお話を申し上げましたように、目下占領下でござりますので、ただいまの御質問に対しましてはお答えをいたしかねるよう状況でござります点を御了承願います。

○**江崎(一)委員** われへん調査によりますと、近ごろ貨物の運輸効率が非常

に上つたといつておりますが、大体どうな状況にあります。

○津田説明員　ただいま御指摘のありましたように、最近は非常に貨車の効率を上げておりますし、大体三七%、つまり三日以内に回転するというような状況にあります。

○江崎(一)委員　われわれ國鉄関係の人からお話を伺いますと、大体平均二六%が限度である、これ以上はなかなかむずかしいというのが、そういう魔術のような数字はどうして出されたのですか。

○津田説明員　現在はたとえば戦前と比べますと、貨車の足が非常に伸びております。一例を石灰石にとりましても、以前は四十キロくらいの運送距離でございましたものが、現在ではその倍の七十キロから八十キロぐらいは運ばれてゐるような状況でありますので、ただいま私が三七%と申し上げましたのは、大体以前の貨車足に引直して修正をしてみると、こういうことになるということであります。これを生のままで伸しますと、昭和二十六年九月には運用効率が二八・九と相なつております。

○江崎(一)委員　二九%になんくとする貨車の運用効率といふものは、労働強化であるとか、停車時間を短くするとか、そういうちよつとしたこまかいくふうだけではちよつとむづかしい、相当な方法を講じないとできないと専門家が言つておりますが、二九%という数字は、何か特別なうまい方法があつたのですか。

○津田説明員　貨車の効率を上げます方法といたしましては、結局積んだりおろしたりする時間を、みんなが一生

懸命働いて早く仕上げてしまうとか、あるいは現在北海道、九州の石炭輸送等において行つておる、われ／＼はさみでストン輸送と言つておるのであります。が、石炭だけ積んで機械式にやるところもまた同じような状態を現出しておるような次第でござります。

の中にございました米の輸送等につましては、農林当局とも打合せをいたしまして、特段の手配をして、現在も数本の米の臨時列車が走つておるうな状況でござります。またこれから冬に向いますに際しまして、木炭あるいは薪炭等、そいつたようなものも力をあげて努力をいたしておりますよう次第でございます。

○江崎(一)委員 今米の特別な臨時車を出しておるとおつしやいましが、それについて思ひ当ることがあるんで、一つお聞きしたいと思う。なほど臨時列車は出しております。しそれに使つておる車両や機関車は一体どんなものを使つていますか。

十七台機関車を動員していますね。の機関車はDの五一型、Dの五〇。で、昔の悪いものを修理をして、非常に危険な状態で無理に動かしておるそれで乗務員がこれによつて非常にを折つており、ひどい目にあつてる、こういうことを御存じですか。

○津田 説明員 鋼鉄の職員が戦後だんだんと能率を上げまして、労働の生産性を高めて参つた事態につきましては、先日数字をあげて御説明をしたと思うのであります。ただいま江崎員から、非常な労働強化になつておるというようなお言葉がございまして、これは言葉の使い方、見方でございまして、私は労働の生産性を高めという、また江崎委員は労働の強化を強調というような表現の仕方を用いて定められました労働基準法を確立されるのであります。しかしながら國鉄自体いたしましては、法律に

いたしまして、それに月別運動の考慮す。その後政府当局において御審議中に、七月、八月の実績が出て参りまして、その実績が相当強いので、これを考慮に入れますと、同じような算式をやつても、あるいはさらにこれより四十三億の增收が見込まれる。こういうことでああ、いふうな数字になつたのでござります。

たたいてもそろそろしたが、貿易統計を持つておるかどうか。特に電力事情が最近のように非常にきゆうくつになつて参りますと、安本等の算定におましましても、下期における生産が非常に減少するということが多いわれております。そういういたしますとおのずから輸送量の面に對しても、影響するところが大きいのではないか、こう考えますけれども、その点についての一應の考慮はども、ういうふうになつてゐるか、それをお

○三木説明員 抑せの通り電力事情が相当悪化して、また好転の見込みが相当困難なように見受けられますので、下期における輸送量がどうなりますか、はつきりした見通しは持たないのですがございますが、大分以前から電力事情が悪くなつておりますにもかかわらず、農貨は先ほども御指摘のありますように二百十万吨でございまして、しかもその内容構成が農林物資がふえて、商工物資が減つておるというのでありますと、電力事情の結果だと、いうふうに想像し得るのであります。が、ただいまの農貨の状態を見ますと、あながちそういう傾向でもございませんので、ただいまのところではそ

○石野委員 下期における電力事情の影響といふものは、おそらく非常に大きくなるだろうということは、一般的の見るところでござりますし、またかりに生産がそういう形で低下いたしまして、現在の輸送の内容が非常に違つて来るようだ。少くとも現在緊急任務と行くのだ、こういうふうに私今聞き取るわけなのでございます。しかしその場合は、輸送の内容が非常に違つて来るようだ。少くとも現在緊急任務として鉄道が勤いでいる形と、それから現在運賃がすでに二百万トンを越えておるというような美情の中には、そこにおのづから日本の運輸行政上における、一つの方向が示されているのだと思つてござります。しかし下期において生産低下がもたらされた場合においては、運輸量の内容について政治的な方向といふものが、また非常に影響して来ると思ひます。私は、それで運輸量をまかない得るといつても、形よりもむしろそういう場合になりますと、非常に貨車が不均衡を来しまして、貨車能率が低下するという実情が來やしないか、こう思つたのです。ことに私は先般貨車の一車当たりトン数のことを当局にお尋ねしまして、経理局長からそれの資料をいただいておるのでございますが、この資料によりますと、昭和二十五年度における一車当たりトン数が十六・一トンになつてゐるわ

けでござります。このトン数は大体昭和十八年度ないし十九年度のそれに匹敵するものであつて、それは戦争中ににおける最も大きな輸送が軍需に使われておつた時期であり、しかもこの貨車トン数はなるほど大きい方が能率がいいのだとはいひますけれども、特に十五トン以下の、十トンないし二十、三トン級の貨車を使う輸送の内容と、十六トンを越えるものの内容は非常によろしく。ことにこの中には二十トン、三十トンに及ぶような大型車が相当程度含まれておることによつて、平均トン数が上つておるものと私たちは思いますが、自然そういう貨車を使うことの困難な事情が出て来るのじやないかと思ひます。従つてそういう意味から、貨車の効率は非常に低下するといふことが予想されるのであります。それについてはどのような御見解でございましようか。

○石野委員 大型貨車の問題につきましては、私はもつとこまかいデータがほしいと思うのです。われくのぶだんさん見ておるところでは、大型貨車はほとんど軍需輸送に動いており、特に大きいものはほとんどそのように見受けられる。先ほど江崎君からも話がありましたが、今上頭下であるから十分な資料を出せないという話でありましたけれども、おそらくこれは非常に大きなウェートをもつて、国有鉄道の上にいろいろな影響を與えているものとの想えるのであります。そこで私は運賃結構上げをしたあとにおける貨車の問題について、国鉄の考え方としては、特に総裁はどうのように考えておるかといふ点で、一つ、二つお尋ねしたい。それは先ほど江崎君からも話がありましたが、現状でもまだ各所に雨漏り客車がたくさんある。これはおそらく長崎總裁も御存じだと思うのでございまします。すでに処理をしなければならないのです。C、Dクラスのものをまだ持つてゐる事実は、サービス改善の上から見てとても早急に改めなければならぬといふ。二等車や一等車を相当に増加し、あるいはその整備を増強することと併行して、国鉄運賃の大きな部分を占めておる三等旅客に対するサービスを改善されなければならぬと思う。そこで今度運賃の値上げをいたしますことと関連して、この雨漏り客車とか、あるいは非常に危険な貨車等を、年度内にどの程度更に改め得る見通しを持つておるかという点でございます。予算の上ではなかなかそれを見ることができないようになりますけれども、それについてどういう意図があるかということを、つきりと総裁から聞かたい。

方法はないかと思つて、実は頭を悩ましておる次第であります。お説のよう

にローカル線の三等の改造ということは、「一番力を入れなければならぬこと

と思います。

○石野委員

雨漏りの客車などももうないはずだと言いますけれども、事実ありませんのです。ローカル線と言いますが、常磐線はローカル線の中には入つていません。この本線の中で青森まで行く列車と、平や高萩でとまる列車とは、もちろん違うかも知れない。けれども本線を走つておることに間違いないし、確かに本線を利用する方が乗るわけです。これにはまだ雨漏り汽車はたくさんある。これは山崎運輸大臣も御存じのはずです。私はローカルはいから本線だけをどうと言うのではない。ただいま長崎總裁のお話で、一年や半年ではなく、二十六年度予算の中にA、B、C、Dと分類してたうちの、C、Dだけは削るのだといふ考え方を少くとも持つてはいたはずだ。ところが朝鮮事変の影響を受け、それがなかなかできないからといふ考へ方を心外である。そういうことで鐵道のサービスができるかどうか疑問である。そんなことなら二等車のあいう特別な施設は、はずしたらい

いはずだと言いますけれども、事実ありません。

常磐線はローカル線の中には入つていません。

身は、国民のものとしてこの鉄道の総

裁の任務を果すのだということをしばしば言つております、そういう点から

考へるならば、もつとこういう点

に対する積極的な意図が出来なければならぬのではないかと思う。これについ

ては總裁の考え方を改めてほしいと思

います。

なおいま一つだけお尋ねしておきま

すが、補正予算の一環としての運賃値

上げは、おのずから二十七年度以降に

おける経済事情をも含めたものとして

考へられているところふうに、私たち

だけの施設をするのだったら、少くともC、Dクラスぐらいは排除する努力

をなすつた方がいいではないかといふ

ことを私は言つておる。この点につい

ては説明ではなくして、總裁の意図を

聞きたい。来年度においてどの程度確

信を持つて、われ々國民にそれを排

除する約束ができるか、いま一度總裁

の御意見をはつきり承りたい。

○長崎説明員 私はしばしく申し述べ

ております通りに、三等に重点を置き

ます。今ここで來年度何両どうとい

う詳細なことを申し上げるわけには参

りませんが、三等に重点を置いて行

く。しかもこれが客数において一番

多いのですから、これに重点を置いて

行く、かように申し上げます。

○岡村委員長代理 これにて本案に對

する質疑は終了いたしました。

午後零時二十三分休憩

づきにならないものがあると思うのでございまして、決して一、二等車だけに集中しているわけではありません。

岡田委員

国有鉄道運賃法の一部を改正する

法律案に対する修正案

国有鉄道運賃法の一部を改正する

法律案の一部を次のよう改める。

別表第一

第四條の規定による航路普通旅客運賃表

航 路 别	三 等 運 賃	二 等 運 賃	一 等 運 賃
間 間 間 松 江 島 港 間	200円	400円	1,400円
間 間 間 松 江 島 港 間	40	80	260
間 間 間 松 江 島 港 間	130	10	20
間 間 間 松 江 島 港 間	10	20	20
森 野 方 口 島 門	200円	400円	1,400円
青 宇 仁 島 大 下	40	80	260
函 高 堀 宮 小 門	130	10	20
館 松 江 島 港 間	10	20	20

別表第一

第四條の規定による航路普通旅客運賃表

項に改める。

別表第二中第六條

第六條第一項に改める。

るかな今日のよくな物価の騰貴を來し、池田蔵相のいわゆるディスインフレ政策が破綻に瀕したと言わなければならぬのでありますして、この一環としての鉄道運賃の値上げでござりまするので、われ／＼はこの意味においても反対をしなければならないのでございますが、一步を譲りましてわが党は、理論的には予算編成の方針には反対でありますたが、現実の物価騰貴にあえぐ国鉄四十数万の従業員のこととも考へ、国鉄の再建のことも考へた場合に、このたび政府が提出せられました貨物三割、旅客一割五分のこの値率は、消費生活面に及ぼす影響が重大でござりまするので、これを貨物二割五分、旅客二割に低下する修正案を出そうと試み、その筋と目下折衝中であるにかかるわらず、急遽採決を迫られたので、遺憾ながらわが党の意向がいられないために、反対せざるを得ない境地に陥つたわけでござります。一言申し上げさせていただきなのは、わが党の修正案によりますると、大体三十一億の不足財源がさらに生じて参りますが、この三十一億の不足財源は、いわゆる物件費が九百三十億もござりまするので、この三分を削つてこれに充ててもらいたいというのでござります。なぜ物件費の三分程度を削るかと申しますと、これによつて国鉄が真に経費の節約、経営の合理化に進歩する、それを要望するための物件費の節減をいたしたのでござります。終戦六年、その間におきまして、いつも物価騰貴というような理由によりまして、今まで五回の国鉄運賃の改正がなされております。その改正の場合に、いつも理由とすることは、経費の節

減、經營の合理化ということを常套語のように言われておりますが、はたして國民の満足の行くような經營の合理化と経費の節減ができるか。甘い見方によれば、終戦後よくもこんなに鉄道がよくなつたと言われるかもしれませんのが、われ／＼は国民大衆の消費生活の面を考える場合に、もつと／＼経費の節減と經營の合理化をしてもらいたいために、先ほどの修正案を出したのでござります。遺憾ながら今日の段階においては、ここに提出することができなのは残念でございますが、根本に立ち返りますと、現在の国民の消費生活の面のことを考えます場合に、このたびの三割と二割五分の値上げは、少し過大であるとわれ／＼は認めてござります。遺憾ながらわが党の意向がいられないために、反対せざるを得ないします。

○大澤委員長代理 次に岡田五郎君。
○岡田(五)委員 私は自由党を代表いたしまして、このたびの国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案に対しまして、希望を付しまして賛成の意を表すものであります。

国有鉄道の運賃は、わが国經濟の復興、国民生活の安定に重大なる關係がありますが、このたびの運賃の割合が非常に割高になつており、負担が重いと認められる貨物が数種あるのであります。すなわち石灰石、れんたん用無煙炭、木材、畜産物及び農産關係貨物に對しましては、ぜひ運賃の割引その他適切なる措置を講じて、運賃負担の軽減をはかることが必要であると考えるのであります。

なお貨物等級につきましては、当局においては銳意調査研究中であるそうになりますが、可及的すみやかにわが国經濟の現状に即応するように、根本的に改正を行うことを希望するのであります。

さらに北海道その他の一端には、相應に多量の運賃があるのであります。政

府におきましては、この運賃一掃のため特段の措置を講ぜられるとともに、青函間におきます貨物営業キロ每に特段の措置を講ぜられるとともに、青函間におきます貨物営業キロ每につきましては、相当研究すべき余地があると考へるのでありますと、政

府においては、海上運賃關係その他に、特需注文、すなわち戰略物資の生産によるかたの利潤を得た。反面、平和

なものと私は認めるのであります。ただ政府及び国鉄当局は、經營の合理化、輸送力の増強等によりまして、極力経費の節減と收入の増加をはかつていると言明いたされておるのであります。私がこれにつきましても必ずしも満足すべき方全の状態にあるとは考へないのであります。さらに一層の徹底的な經營の合理化、輸送力の増強をはかつて、もつて國鉄財政の健全化を期すべきであると思うのであります。ついては輸送力の増強をするとともに、經營の合理化の徹底をこころに希望いたすのであります。

さらに今回の運賃の値上げによりまして、価格に占める運賃の割合が非常に割高になつております。ついては輸送力の増強をするとともに、經營の合理化の徹底をこころに希望いたすのであります。

さらに今回の運賃の値上げによりまして、価格に占める運賃の割合が非常に割高になつております。ついては輸送力の増強をするとともに、經營の合理化の徹底をこころに希望いたすのであります。

○大澤委員長代理 次に浅沼稻次郎君。

○浅沼委員 ただいま議題になつておる法律案、すなわち運賃値上げに関する法律案であります。これに対しまして、運賃値上げを他の物価政策と切り離して、国鉄の再建整備並びに從業員の待遇改善、こういうような点のみについて考えてみますならば、考慮される余地がないわけではありません。しかし運賃の値上げは、現内閣において行われている電力の値上げ、ガスの値上、米価の引上げ、さらに地方車の運賃の引上げ、あるいはバス、電車の運賃の引上げといふようにとにかく運賃の引上げといふようにことにつきまして、一般的にはね返るといふ結果になつて、国民生活を破壊に導く結果を招来すると思うのであります。従いまして、物価政策全体との関連して參りまして、一般物価にはね返るといふ結果になつて、国民生活を破壊に導く結果を招来すると思うのであります。従いまして、物価政策全体との関連のものとおいてなされないこの案に対しましては、反対せざるを得ません。よつて私はこの案に反対するあります。

○大澤委員長代理 次に江崎一治君。

○江崎(一)委員 日本共産党は、たゞいま上程されました国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案に対して反対いたします。

日本共産党は、國連協力として、好んで朝鮮戦争に介入したのであります。この一年数箇月の間、日本の大資本家は放棄したのであります。吉田自由党政府は、國連協力として、好んで朝鮮戦争に介入したのであります。この一年数箇月の間、日本の大資本家は特需注文、すなわち戰略物資の生産によるかたの利潤を得た。反面、平和

国民の負担に帰するというよりは、むろん政府の政治的な責任の結果として、この運賃値上げが出て来ていているというふうに考へるのでございまます。このような意味合いから行きましたが、赤字を補填するにあたつて、運賃値上げをするという道理がかなわない。のみならず日本国有鉄道の持つ公共性と、その営利性の問題は、日本国有鉄道の機構改革の問題にもからみ合せて、われ／＼としては真剣に考えなければならぬ問題があると思うのであります。私どもは、日本国有鉄道の持つ公共性の問題にかんがみまして、今日日本の国民経済の実態からいまとして、また国民生活の実態と照合いたしましても、この朝鮮事変に起因するところの物価の高騰による運賃値上げの要請に対し、それをそのまま運賃の値上げに持つて来る考え方については、絶対に反対なのでございまます。のみならず当局が説明しております今日の日本の国民の運賃負担能力の問題に關しましても、政府の考え方とわれわれの考え方とは、まつたく反対である。むしろ国民生活は、この運賃値上げに基いて起きて来るであろうところの、日本の経済の一層苛酷な重圧に耐えるだけの力はないと思ひますが、至当であるとわれ／＼は思ひのであります。従つて私たちとしては、こういう運賃値上げの問題について国民的な立場に立て、特に働いておる労働者や農民、中商工業者の立場に立つて、この運賃影響は、それが甚韓産業であるだけに非常に重大であります。のみならず、この運賃値上げが一般經濟界に及ぼす

日本経済の自主的な独立のために、非常に大きな障害となることある。また國有鉄道におけるところの赤字が、實在しているということについては、われも率直にこれを認める。けれども、この赤字を処理する方法を、運賃値上げの方に持つて來ているということは、非常に論理薄弱である。しかもそれは誤まつてゐると言わなければならぬのであります。これは明らかに日本国有鉄道の性格に歸する問題であり、しかもこの点はむしろ政府が一般会計において、これを処理すべき内閣を持つものであるというふうに考へるのでございまして、私は今日国鉄の持つておるところの赤字を補填するため、運賃値上げをしてしまふ大衆の犠牲において、これをカバーして行こうとする考え方には、絶対に反対であります。

とは論をまたないのであります。されど、函館の間の連絡航送の運賃であります。が、あそこは百十三キロしかないのであります。そのキロ程に対しまして四百五十キロといふことで通算をして、運賃を支拂つてゐる。それをまた国鉄は收入にしてゐるわけであります。これは昨日もよく總裁にお話を聞きますと、原価がかかるというお話をあります。もとより原価は幾らかかかりますが、陸上運賃と海上運賃を見ますと、大体海上運賃の方が安くなつてゐるのであります。ですから、いろいろ御説明がありますけれども、船に對しての減価償却も相当見込んでゐるのでないかと思うのであります。そうなりますと、國鉄の営業なるものは隧道に多く金がかかつたならば、その隧道の償却も見なくちやならぬ、あるいはここに金が多くかかつたならば、これも多額に見なければならぬ、こういうことになりますと、通算といふ制度はでき得ないのではないかと思ひます。私は一部分のことをお話するわけではありませんが、あそこは大体北海道に關係がありまして、御承知の通り北海道は、今の北海道開発法が第七回国会で法律になりましたて、今後狭い日本が北海道に力を入れて、北海道の生産を高めるということになつてゐるのであります。そこへ四倍の運賃をとられる、たとえば三割上げましても、二割上げましてもやはり四倍の純益、運賃のかさが上つて來るのでありますから、これは國鉄のよくなき企業体として、かくのごとき運賃法を出すべきものではないと思うのであります。従いまして私は本法案に対しましては、反対の

○大澤委員長代理　これにて討論は終局いたしました。

国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案を探決いたしました。まず岡田委員長提出の修正案について探決いたしました。本修正案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○大澤委員長代理　起立多數。よつて修正案は可決いたしました。

次にただいま可決いたしました修正案の修正部分を除く原案について探決いたします。これに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○大澤委員長代理　起立多數。よつて修正部分を除く原案は可決いたしました。よつて国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案は修正議決いたしました。

なお委員会報告については、委員長に御一任願います。

本日はこれにて散会いたします。

午後一時四十九分散会

〔参考〕

国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

10. The following table shows the number of hours worked by each of the 100 workers in the sample.

昭和二十六年十一月一日印刷

昭和二十六年十一月三日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 店